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Сессия Верховного
Совета РСФСР

Конструктивный поиск ре
шений узловых проблем 
республики шел на сессии 
Верховного Совета РСФСР. 
29 ноября в' Москве, в Боль
шом Кремлевском дворце, 
было продолжено начатое 
накануне обсуждение Госу
дарственного плана эконо
мического и социального 
развития и Государственного 
бюджета Российской Феде- 

..рации на 1990 год.
Выступавшие на сессии 

говорили о том, что план и 
бюджет более полно, чем в 
прошлые годы, сориентиро
ваны на решение социальных 
задач. Первостепенное вни
мание депутаты уделили ста
билизации внутреннего рын
ка. наполнению его товара
ми народного потребления и 
услугами. Отмечалось, что 
очень напряженная работа 
предстоит в решении проб
лемы продовольственного 
обеспечения населения. Объ
ем валовой продукции сель
ского хозяйства предусмат
ривается увеличить на 5,1 
процента к уровню текуще
го года. Производство зер
на должно возрасти на 17 — 
18 миллионов тонн.

Реализация плана, по мне
нию ораторов, потребует ре
шительного устранения фак
торов, тормозящих развитие 
народного хозяйства. Речь 
шла, в частности, об укреп
лении дисциплины поставок.

Депутаты выражали боль
шое беспокойство в связи с 
забастовками в некоторых 
регионах РСФСР. Общие по
тери рабочего’ времени по 
этой причине превысили 
миллион человеко-дней. Все 
это нарушает и без того на
пряженный баланс народно
хозяйственных связей, уще
мляет интересы больших 
групп советских граждан. 
Пора1 трудовым коллективам 
проявить благоразумие, не 
прибегать к разрушительным 
мерам решения возникаю- 

* щих трудовых конфликтов,, 
подчеркивалось на сессии.

В выступлениях поднима
лись вопросы, связанные с 
перестройкой руководства 
экономикой и социальной 
сферой Российской Федера- 
пин. В следующем году бу
дет провдеяа основная ра
бота по подготовке перехода

В ОБЛАСТНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ
29 ноября состоялось заседание областной избиратель

ной комиссии. Принят план работы комиссии, рассмотрен 
вопрос о материально - техническом обеспечении избира
тельных участков и избирательных комиссий в период 
подготовки и проведения выборов, некоторые вопросы 
организации работы окружных избирательных комиссий.

В помещении облисполкома организовано дежурство 
членов областной избирательной комиссии. Время дежур
ства: 14.00—20,00, ежедневно. Телефон: 58-93-87.

долг
ПАМЯТИ

Выставка, что открылась не
давно в здании Нижнетагиль
ского горкома ВЛКСМ, гото
вилась несколько месяцев. Ак
тивисты общества «Мемориал» 
— преподаватели, студенты, 
музейные работники — встре
чались с родственниками ре
прессированных в годы ста
линщины тагильчан, записыва
ли их воспоминания, собирали 
документы. Для доцента ка
федры истории СССР педин
ститута Т. К. Гуськовой, заве
дующей отделом городско
го музея А, X. Хасановой, 
сотрудников Нижнетагильского 
филиала областного госар- 
хива и других эта поисковая 
работа не была чем-то новым 
(конечно, если не учитывать 
особый, необычный предмет 
исследования), А вот для сту
дентов Нижнетагильского пед

СОЛИРУЕТ... ЭРДЕЛЬТЕРЬЕР
Агитбригады бывают разные. Помню, 

летом выступала в нашем дворе агитбрига
да студенческого отряда. Ничего, веселые 
ребята. В цехе, где работаю, несколько раз 
бывала наша заводская агитбригада. Есть 
еще клубные, школьные, даже помню од
ну ветеранскую. Очень это распространен
ный жанр художественной самодеятельно
сти. Но об агитбригаде, наполовину состоя
щей из собак, довелось узнать впервые.

Более трех лет действует этот коллек
тив, созданный при Свердловском област
ном обществе любителей собак. Своими 
выступлениями они. естественно, агити
руют ие за высокие производственные по
казатели, не за отличные оценки, не за 
высокие надои. -Тема их выступлений. —. 
любовь к природе, к яЕивотным, к нашим 
четвероногим друзьям. И надо сказать, 
что участникам этой необычной агитбрига
ды это удается. Хозяева собак интересно

рассказывают о своих воспитанниках, а их 
четвероногие партнеры показывают хоро
шую выучку, умение выполнять разнооб
разные команды. После таких выступле
ний у многих юных зрителей появляется 
мечта — воспитать такого же умного, доб
рого пса. Именно дети и подростки ока
зываются на таких концертах самыми бла
годарными зрителями.

В разных аудиториях выступают члены 
общества любителей собак. Были концер
ты в больницах, детских домах, кинотеат
рах, школах. Если у вас возникнет жела
ние встретиться с этой необычной агит
бригадой, обращайтесь в Свердловское 
областное добровольное общество любите
лей собак, и ваше, приглашение будет 
■принято.

С. ПИРОГОВ.

Свердловск.

регионов России на новые 
условия с тем. чтобы в три
надцатую пятилетку респуб
лика вступила, располагая 
механизмом территориаль
ного управления, без йего 
невозможна продуктивная 
деятельность в условиях хоз
расчета.

Выступавшие высказыва
лись за утверждение проек
тов плана и бюджета с уче
том поправок постоянных ко
миссий.

Верховный Совет респуб
лики принял постановление 
о Государственном плане эко
номического и социального 
развития РСФСР на 1990 
год. утвердив этот документ, 
и Закон о Государственном 
бюджете РСФСР на 1990 
год. Было принято также 
постановление об утвержде
нии отчета об исполнении 
бюджета республики за 1988 
год.

Депутаты утвердили Ука
зы Президиума Верховного 
Совета РСФСР, приняв со
ответствующие Законы.

О положении дел в Печор
ском угольном бассейне и 
об обстановке на ряде же
лезных дорог депутатов ин
формировал заместитель 
Председателя Совета Мини
стров РСФСР Л. А. Горш
ков.

С разъяснениями по этим 
и другим вопросам выступи
ли Председатель Президиу
ма Верховного Совета 
РСФСР В. И, Воротников и 
Председатель Совета Мини
стров РСФСР А. В. Власов.

После обсуждения Верхов
ный Совет Российской Фе
дерации утвердил постанов
ление, в котором правитель
ству республики поручено 
принять меры для нормали
зации обстановки в Печор
ском угольном бассейне.

Верховный Совет РСФСР 
обратился к Верховному Со
вету Азербайджанской ССР 
с призывом принять необхо
димые меры с целью норма
лизации работы предприятий 
железнодорожного транспор
та в Азербайджане.

Двенадцатая сессия Вер
ховного Совета РСФСР оди
ннадцатого созыва заверши
ла .-работу,

(ТАСС).

института Д. Кириллова и Ю. 
Чепеля она стала, пожалуй, 
одним из первых серьезных 
дел в жизни.

«Тагильчане — жертвы не
законных репрессий» — тако
во название экспозиции. На 
ней представлены не только 
документы, но и художествен
ные ' работы: живопись, гра
фика, скульптура. Во всю дли
ну зала оформлена «стена па
мяти».

Организаторы выставки на 
видном месте вывесили обра
щение-призыв к посетителям 
— помочь в сборе материала, 
рассказать о родственниках, 
друзьях, знакомых, погибших 
в годы произвола, предоста
вить бланки документов, фо
тоснимки и т. д. Так на «сте
не памяти» появились 7 первых 
незапланированных ■ экспона
тов.

В. ВЛАСОВ.

Нижний Тагил.

Перебирая редакционную 
почту, убеждаешься, что 
«проблема жилья» занимает 
в ней по-прежнему самый 
значительный, может быть, 
«удельный вес». Обращение 
в газету — вопль о помо
щи, которую человеку не 
смог оказать никто. Даже, 
наверное, народные депу
таты СССР. Кстати, а сколь
ко получают они подобных 
сигналов и как реагируют! 
Я решил поинтересоваться 
этим у народного депутата 
и одновременно — профес
сионального строителя 
А. Захарова.

— У меня тоже большая 
часть обращений — по жилью. 
Потому что местные Советы 
не в состоянии решить жи
лищный вопрос для каждого, 
опираясь только на государ
ственное строительство. Миро
вая практика п-оказьевает, что 
ни одна с оцет ра н а или кап
страна так не делает. А мы 
объявили жилищную програм
му до 2000 года и пытаемся 
выполнить ее за счет государ
ства в основном.

В апреле будущего года Свердловскому 
электротехникуму связи исполнится 60 лет. 
Несмотря на, казалось бы, пенсионный воз
раст, он молод. В этом нетрудно убедиться, 
побывав в прекрасно оборудованных ауди
ториях этого учебного заведения. Выпуск
ники десятых классов из всей области — 
всего их больше тысячи — обучаются на не
скольких отделениях: автоматическая и 
многоканальная электрическая связь, теле
визионная техника и радиорелейные линии 
связи.

Учащимся приходится изучать современ
ную технику, ведь средства связи сейчас 
модернизируются, заменяются новыми, со

вершенными системами. И, обслуживая их, 
не обойтись без глубоких знаний физики, 
химии, математики, других наук. Потому в 
приходят сюда учиться ребята ищущие, ин
тересующиеся техникой. Выбрали они по- 
настоящему творческие профессии.

А через четыре года разъедутся молодые 
специалисты по городам Урала и Сибири, 
где так нужны их знания, полученные от 
опытных педагогов.

ПА СНИМКАХ: выпускник техникума 
Алексей Потапов, член бюро ВЛКСМ отде
ления, в библиотеке; с увлечением занима
ются черчением Аля Осокина (слева) и Гу
ля Бурбаева. Фото В. ЯКУБОВА.

Анонс!

МОЛОДЕЖЬ 
И ПОЛИТИКА

Искусство и политика власт
вуют в свердловском Дворце 
молодежи с переменным успе
хом. То смотр художественней 
самодеятельности, концерт 
столичных гастролеров, рок- 
фестиваль, то учредительная 
конференция новой общест
венной организации, предвы
борное собрание, митинг «не
формалов». Не знаю, что в 
планах Дворца на 3 и 5 декаб
ря, но то, что 4 числа послед
него месяца года в 18 часов 
30 минут здесь состоится 
встреча - диалог с народным 
депутатом СССР от Свердлов
ска — известно точно. Тема 
встречи уже определена — 
«Молодежь и политика». Как 
предполагают организаторы, 
разговор пойдет о современ
ной общественно - политиче
ской ситуации в стране и на
шем городе в частности, о 
проблемах молодежи, ее месте 
в процессах радикального об
новления общества, формах 
участия в предстоящих выбо
рах в республиканский, обла
стной и местные Советы.

В. МИХАИЛОВ.

Депутатская площадь

ТЕМУ ПРЕДЛАГАЕТ ЧИТАТЕЛЬ...
— Кстати, вы ведь входите 

в комитет по строительству и 
архитектуре Верховного Сове
та.

— Совершенно верно. Наш 
комитет как раз и поставил 
перед собой задачу: расшеве
лить государственные органы, 
чтобы они взяли на себя сме
лость принимать конкретные 
решения, в том числе — пере
вести строительство жилья 
преимущественно в коопера
тивное и индивидуальное рус
ло. И как бы еще я решал 
эти вопросы: ведь сейчас в 
жилье остро нуждаются, в ос
новном, молодые люди и по
жилые. Ну, молодым — впол
не по плечу строительство 
своего дома, в том числе — с 
привлечением профессионалов. 
Однако до конца не решены 
во-просы с отведением площа

ОБРАЩЕНИЕ
Верховного Совета Союза Советских 

Социалистических Республик
Верховный Совет СССР, руководствуясь принципами 

гуманизма, принял постановление об амнистии совершив
ших преступления бывших военнослужащих контингента 
советских войск в Афганистане.

Амнистия подтверждает, что все советские военнослу
жащие, попавшие в плен и пропавшие без вести в Афга
нистане, вернувшись на Родину, никак не будут ущем
лены в своих правах, смогут в полном объеме пользо
ваться гражданскими правами, предусмотренными Кон
ституцией СССР.

Советское государство проявляет великодушие и мило
сердие, исходя из высших соображений гуманизма.

В связи с этим Верховный Совет СССР обращается ко 
всем народам, парламентам и правительствам, общест
венным организациям зарубежных стран, всем^ людям 
доброй воли с призывом оказать всемерное содействие в 
возвращении на Родину бывших военнослужащих контин
гента советских войск в Афганистане, .оказавшихся в пле
ну у афганской вооруженной оппозиции и находящихся в 
ее составе или в других странах.

Принятием амнистии Верховный Совет СССР доказы
вает свою приверженность новому политическому мыш
лению. общечеловеческим ценностям, добру и справед
ливости. „ „ _Верховный Совет СССР.

Москва, Кремль.
28 ноября 1989 г.

В полете 
модуль 
«Квант-2»

Центр управления по
летом. В соответствии с 
программой полета сего
дня выполнены запланиро
ванные операции по про
ведению коррекции орби
ты модуля «Квант-2».

Перед началом этих ра
бот были выполнены ори
ентация модуля в прост
ранстве и контрольное 
включение его двигатель
ной установки. В расчет
ное время был осущест
влен двухимпульсный 
маневр дальнего сбли
жения с пилотируемым 
комплексом «Мир».

В дальнейшем заплани
рованы штатные проверки 
режима работы радиотех
нической системы сближе
ния и стыковки «Курс».

(ТАСС). 

дей, обеспечением ссудами, с 
выделением и продажей 
стройматериалов. Сегодня в 
нашей области этим никто не 
занимается.

— А С. Б. Воздвиженский, 
бывший начальник Главсред- 
уралстрся, он ведь сейчас воз
главляет планово-экономичрс- 
кое управление в облисполко
ме!

— Один в поле не воин. 
Поэтому реальных сдвигов 
нет. Дальше — как решать 
проблему жилья для престаре
лых? Это, как правило, люди 
— одиночки. Их нужно рас
селять не в пансионаты, а в 
дома с однокомнатными квар
тирами. Первый этаж в этих 
домах должен быть отдан под 
бытовые услуги для этих лю
дей. Там должны быть столо
вая или буфет, приемный

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Верховного Совета СССР 

об амнистии совершивших преступления бывших 
военнослужащих контингента советских 

войск в Афганистане
Руководствуясь принципами гуманизма, Верховный 

Совет СССР
постановляет:

1. Освободить бывших военнослужащих от уголовной 
ответственности за преступления, совершенные ими во 
время прохождения воинской службы в Афганистане (де
кабрь 1979 года — февраль 1989 года).

2. Освободить от отбывания наказания лиц, осужден
ных судами Союза ССР и союзных республик за преступ
ления, совершенные во время прохождения воинской слу
жбы в Афганистане.

3. Снять судимость с лиц, освобожденных от наказа
ния на основании настоящей амнистии, а также с лиц, 
отбывших наказания за преступления, совершенные во 
время прохождения воинской службы в Афганистане.

4. Поручить Президиуму Верховного Совета СССР в 
десятидневный срок утвердить порядок исполнения ам
нистии.

5. Настоящее постановление вступает в силу с 15 де
кабря 1989 года.

Председатель 
Верховного Совета СССР 

М. ГОРБАЧЕВ.
Москва, Кремль.
28 ноября 1989 г.

Молодежная дипломатия

ВОПРЕКИ СКЕПТИКАМ
Все чаще и чаще на страни

цах газет появляются неведо
мые раньше названия «Некст 
стоп», «Зеленое движение», 
«Сотрудничество за мкр»... 
Молодежь из разных стран по
нимает, что сегодня нужны но
вые фермы взаимодействия 
между людьми, необходима 
ломка недавних предубеж^е 
ний, стереотипов.

Глобальной по размаху бь1- 
ла проведенная нынешним ле
том акция скандинавских нек- 
стстоперов, она побудила к 
созданию региональных отде
лений молодежи Урала, Сиби
ри, Дальнего Востока, союз
ных республик. И, словно гри
бы после дождя, тут и там ста
ли возникать различные не
формальные объединения ми
ротворческой, экологической, 
культурной направленности.

В Москве в середине нояб
ря состоялась учредительная 

пункт для починки, чистки и 
стирки одежды, белья, мед
пункт, связанный со «скорой 
помощью».

— Вы за социологический 
расчет в выполнении жилищ
ной программы: вводить не 
обезличенные квадратные мет
ры, а конкретное число 
квартир целевым назначением, 
для определенных возрастных 
категорий населения! В этом 
случае мы, кстати, «сэконо
мим» на метраже в целом.

— Да, речь идет именно о 
рациональном использовании 
жилой площади.

— А кроме вопросов жи
лищного строительства, какими . 
приходится еще заниматься!

— Это самые разнообраз
ные текущие вопросы, кото

конференция Ассоциации ме
ждународных молодежных 
инициатив (АММИ). А сдела
но это для дальнейшего раз
вития прямых контактов меж
ду молодыми людьми, жела
ющими участвовать в осуще
ствлении проектов по укреп
лению мира и доверия между 
народами, населяющими нашу 
планету.

На конференции была и 
группа свердловчан, представ
лявшая различные обществен
ные организации: Свердлов
ский обком ВЛКСМ, горком 
комсомола, «Зеленое движе
ние», клуб молодых инвали
дов «Корчагинец», рок клуб, 
движение «Некст стоп-Совьет», 
клуб политпесни «Варшавян

ка».
Немного о проектах, пред

ложенных свердловчанами для 
осуществления через секции 
ассоциации.

рые люди не могут решить в 
органах по месту жительства.

— То есть это люди, кото
рые все испробовали и отчая
лись, а не иждивенцы!

— Ну, тех, кто приходит 
«выжимать» из депутата, сразу 
видно, мы с ними быстро рас
стаемся. В основном же при
ходят с последней надеждой. 
Приходят с жалобами на су
дебное решение, на комму
нальные службы. И я отчетли
во вижу, как наши местные 
Советы «буксуют» в своей ра
боте — у них нет реальных 
денег, подкрепленных реаль
ными ресурсами. Они — про
сители у предприятий, которые 
располагают и деньгами, и ре
сурсами, они — «голые коро
ли». Вместо того, чтобы штра
фовать предприятия района за 
экологический произвол, Со
веты ходят к ним с протяну
той рукой. Все поставлено с 
ног на голову! Без блока за
конов, в том числе — о 
местном самоуправлении, мы 
ничего не добьемся.

С. ЛЬВОВ.

— Секция перспективных 
направлений: рок - журнал,
видеоинформационное агент
ство на базе Музея комсомо
ла Урала (в перспективе — 
создание регионального мо
лодежного информцентра), 
международный детский шах
матный центр, международный 
фестиваль авангардной панто
мимы.

— Секция солидарности и 
сотрудничества: международ
ный лагерь мира «Европа — 
Азия», акция солидарности с 
народами Южной Африки, по
ездка на теплоходе (для инва
лидов) по Волге с участием 
зарубежных представителей, 
«Тропа Че» — автопробег по 
странам Латинской Америки, 
издание песенного сборника 
для КИДов и интербригад.

— Общественно - политиче
ская секция: операция «Интер-

Внимание:

конкурс

Если бы я был
генеральным 
секретарем 
ООН

Ассоциация содействия 
Организации Объединенных 
Наций в СССР существует 
с 1956 года. Она занимается 
популяризацией идей ООН и 
стремится к расширению 
контактов между людьми 
различных стран мира. Ап
рель 1989 года — начало 
нового этапа в деятельности 
ассоциации. Прошла всесо
юзная конференция Ассоци
ации содействия ООН в 
СССР, изменившая ее 
Устав. Было принято поло
жение об индивидуальном 
членстве. С тех пор в раз
личных уголках страны ста
ли создаваться, секции и от
деления ассоциации. Суще
ствует такая секция и в на
шем городе.

Секция Ассоциации содейст
вия ООН в СССР объявляет 
конкурс. Участниками его мо
гут стать все желающие из 
числа школьников или студен
тов младших курсов вузов, не 
достигшие 20 лет.

Представьте, что вы — ге
неральный секретарь Органи
зации Объединенных Наций и 
вам предстоит написать до
клад по теме: «ООН и окружа
ющая среда сегодня и завтра». 
Доклад должен обрисовать ва
ши приоритеты и цели в дея
тельности ООН таким образом, 
чтобы улучшить общую эколо
гическую ситуацию на плане
те. Ваш доклад о деятельности 
ООН должен состоять не бо
лее, чем из 2.000 слов (можно 
меньше^ В нем можно остано
виться на следующих момен
тах:

— современная экологи
ческая ситуация на планете, 
какие регионы, зоны, области 
Земли вызывают большую тре
вогу;

— каким образом возможно 
сотрудничество между разви
вающимися и развитыми стра
нами в предотвращении ми
ровой экологической катастро
фы;

— каким образом можно 
было бы найти компромисс 
между экологическими пробле
мами* в развивающихся стр 
нах и их интересами в эконо
мическом развитии:

— какую роль могут сы
грать «Программа развития 
ООН» и другие организации 
ООН в разрешении наиболее 
острых проблем экологии, в то 
же время сохраняя свою под
деряску экономическому и со
циальному развитию развива
ющихся стран (что конкретно)?

Ваша работа должна быть 
’отпечатана в двух экземпля
рах, включать в себя библио
графию используемых источ
ников и сноски. Ее необходимо 
представить на конкурс не 
позднее -10 февраля 1990 года. 
Будет работать компетентное 
жюри, после чего работы трех 
первых победителей регио
нального конкурса будут на
правлены в Москву для уча
стия во втором туре конкурса.

Три победителя конкурса, 
итоги которого будут подведе
ны в Москве в марте следую
щего года, награждаются по
ездкой в Соединенные Штаты 
Америки, где смогут принять 
участие в таком мероприя
тии. как <Бал ООН». На него 
приглашается генеральный се
кретарь ООН и весь «цвет» 
ассоциации, это очень торже
ственное собрание, на котором 
и будут подведены оконча
тельные итоги конкурса.

Есть еще одно важное усло
вие конкурса. Наверное, при 
прочих равных преимущество 
будет отдано тому, кто знает 
английский язык.

Работы на конкурс присы
лать по адресу: 620083,
г. Свердловск, пр. Лепина, 51, 
УрГУ, комитет ВЛКСМ, секция 
АСООН, «На конкурс».

Просим сообщить сведения 
о себе: имя. фамилию, отчест
во, год рождения, место учебы 
и место жительства.

А. ПЛЕЩЕВ. студент УрГУ, 
координатор секции Ассоциа
ции содействия ООН в СССР.

Свердловск.

националист» в рамках движе
ния «Коммунары».

— «Экологическая секция: 
международная экспедиция 
«Чистая Чусозая».

Как видите, проекты весьма 
интересны, вопреки мнению 
скептиков, полагающих, что 
сегодня не время для путе
шествий и маевок... К сожале
нию, от этих самых «скеп
тиков» нередко зависит успех 
той или иной акции, того или 
иного совместного проекта: 
зачем, мол, нам на Урале ка, 
кие-то некстстоперы, праздные 
иностранцы?.. Поэтому новой 
ассоциации нужна поддержка, 
ведь сегодня у свердловчан 
появилась возможность соз
дать в городе филиал АММИ. 
Координационный комитет Ас
социации международных мо
лодежных инициатив, избран
ный на учредительной конфе
ренции (а в его составе есть 
и наш представитель), под
держал эту идею.

Теперь дело за неравнодуш
ными, инициативными людьми, 
понимающими, что будущее 
нашей планеты — в руках мо
лодежи.

С. МОЛОДЦОВ.
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НА СМЕНУ! ЕЯ

Прошу слова! -----————— ----------------------------------------------  Встреча для вас----------

Армия
минус студенты

ЕГ" ОДА два с половиной 
" назад на страницах 

«Литературной газёты» раз
вернулась серьезная дис
куссия на любопытную те
му. Крупные учёные страны, 
которая гордится самым вы
соким уровнем образованно- 
сти, всеобщим средним об
разованием и называет се
бя одной из самых читаю
щих стран в мире, решили, 
быть может, впервые разоб
раться. что значит, во-пер
вых, быть образованным че
ловеком. И изменилось ли 
это понятие по сравнению с 
прошлыми временами, и 
как, во-вторых, можно оце
нить уровень образованно
сти общества в целом?

Мудрость лилась как из 
рога • изобилия.; Наиболее 
привлекательной показалась 
тогда точка зрения первого 
заместителя главного редак
тора «Литературной газе
ты» Ю. Изюмова. «Может 
быть, наше отставание, — 
размышлял он, — во многих 
отраслях как-то связано с 
тем, что подлинно образо
ванных людей не хватает. И 
эта нехватка ощущается 
всё острее».

За несколько месяцев до 
этой дискуссии мы писали 
сочинение. Мы — это жур
налист и молодые солдаты 
«учебки». готовившиеся 
стать сержантами. У каж
дого из них был как макси
мум — институт или уни
верситет, как минимум — 
несколько курсов вуза. Со
чинение предлагалось на 
тему почти заурядную: 
«Армия в жизни моей 
семьи». Предполагалось: 
если и будет экскурс в ис
торию семьи, то самый не
значительный, самый неглу
бокий.

Прогноз не оправдался. 
Одни отдали предпочтение 
рассказу о своих отцах и 
дедах, которых время заста
вило с оружием в руках 
выполнять свой воинский 
долг. Другие попытались 
высказать свое отношение 
к современной армии, к ее 
проблемам и перспективам. 
(Замечу, что шла зима 
восемьдесят, седьмого, и ар
мия находилась в зоне, не
досягаемой для критики).

Солдаты были предупреж
дены, что сочинения можно 
не подписывать. Всего трое 
воспользовались этим пра
вом, хотя в их работах и не 
было ничего из ряда вон 
выходящего. Остальные пре
небрегли возможностью быть 
неузнанными, хотя оказа
лись настроенными весьма 
радикально.

«Служба как служба. — 
написал ефрейтор Алек
сандр Вишневский, — так 
наверняка все служили. Но 
хочется сказать одно: по
раньше бы пройти эту школу 
жизни, сразу бы после 
школьной скамьи. Сегодня в 
свои двадцать четыре года, 
имея достаточный багаж ин
женерных знаний, я бы 
больше пользы принес на
родному хозяйству, нежели 
армии. Ну, а если все-таки 
служить, то служить по 
специальности».

Вишневскому вторит ря
довой Чуриков: «Уходя в 
армию, я оставил на шее у 
родителей жену-студентку и 
трёхлётнего сына. Жена с 
сыном, конечно же. не в 
восторге от того, что я в 
армии. Мой отец — чело
век не военный. Дёд тоже. 
Так что до службы об ар
мии я знал только пона
слышке. Идти в ряды Во
оруженных Сил у меня не 
было никакого желания, хо
тя я осознаю всю важность 
их и значение. Думаю, что 
намного больше было бы 
пользы стране, работай я в 
народном хозяйстве в каче
стве инжёнёра-механика. чем 
приносит возня с лопатой 
и тряпкой вокруг пусковой 
установки. Весьма интерес
но наблюдать, как три деся
тка инженеров елозят по 
казарме или строят сугро
бики гробиком, в то время 
как производство захлёбыва
ется от нехватки квалифи
цированных специалистов».

В сочинении рядового 
Демина звучат те же моти
вы: «Вся молодежь от во
семнадцати до двадцати се- 
ми лет должна пройти ар
мию, если, Конечно, нет 
ограничений по здоровью. 
Нынешняя молодежь в 
большинстве своем не же
лает служить В армии. Я 
отношусь к их числу, но 
мне знакомо слово «надо». 
Меня оторвали от интёрес- 
нбй работы, а я воспроти
виться не мог, потому что 
закон есть закон. Что ка
сается поколения моего от
ца, так тогда настроения от
носительно армии, по-моему, 
были совершенно другиё. 
Служить в армии было по
четно, и слова «Я — защит
ник Родины» произносились 
с гордостью».
Т АКОВЫ были откро

вения. но. К сожале
нию. строились Они по одной 
логической схеме: человека 
с высшим образованием 
нельзя держать в армии на 
третьестепенных, далеких 
от родственной специально
сти. должностях. Что Ж, 
смело по тем временам за
звучали голоса. II всё же 
сока воздержимся от каких 

бы то ни было скоропали
тельных выводов.

В гостиной «Литератур
ной газеты» участники дис
куссии высказывали тоже' 
любопытные мысли. Доктор 
философских наук В. Ме
жуев заявил: «И уж совсем 
непонятна недавно введен
ная практика призыва сту
дентов, обучающихся на 
первом-втором курсах, в 
солдаты. Служба в армии — 
конституционная обязан
ность каждого молодого че
ловека, но не за счет нор
мального обучения! Неуже
ли наше общество больше 
нуждается в солдатах, чем 
в молодых и вовремя полу
чивших образование физи
ках, биологах, инженерах, 
обществоведах?».

Его тут же поддержал 
академик Б. Раушенбах: 
«Образование действитель
но нельзя прерывать. У нас 
учатся ребята, пришедшие 
после школы, и ребята, по
ступившие после армии. Те, 
кто пришел после армии — 
прекрасные исполнители, 
прекрасно организованны, но 
из них Ньютоны не полу
чатся. Видимо, происходит 
атрофия, омертвение твор
ческих способностей. В ре
зультате лет через десять 
некому будет делать фунда
ментальную науку, а это 
опасно. Для обороны тоже».

Всего 42 строки заняла 
тогда проблема «студенты в 
армии» на полосе «Литера
турной газеты», но она име
ла эффект разорвавшейся 
бомбы. Народ заговорил об 
армии. Было много, привер
женцев как позиции учёных, 
так и доктора военных наук 
генерал-полковника М. Га
реева, первого заместителя 
начальника Генерального 
штаба Вооруженных Сил 
СССР, выступившего с от
ветной статьей на страницах 
той же газеты. Генерал Га
реев принципиально не со
гласился с воззрением уче
ных об освобождении сту
дентов от выполнения кон
ституционной обязанности. 
Его аргумент прозвучал 
вполне обоснованно: закон 
суров, но это закон.

По мнению многих воен
ных, упомянутая выше встре
ча в «Литературной Газете» 
стала разведкой ббём вдох» 
новителей антиармейских на
строений.

О ЕПРОСТЫЕ вопросы
■" вызывает к жизни 

новое политическое мышле
ние. Отчего на роду написа
но человеку непременно 
стать воином? Бёль он нё 
рожден убивать себе по
добного. Законом человече
ской цивилизации ему пред
начертано держать в руках 
инструмент творчества и со
зидания. Только тяжелая 
необходимость заставляла 
его браться за оружие наси
лия. И когда сгущались 
над нашим Отечеством свин
цовые тучи, тогда над стра
ной взвивался лозунг: «Все 
для фронта, все для побе
ды!». Лучшие силы, умы, 
таланты шли на передовую. 
Народное хозяйство в сжа
тые сроки перестраивалось 
на военный лад. Тыл туго 
затягивал пояс, отдавая по
следнее воюющей армии. 
Все самое лучшее — и тех
ника, и люди — сосредото
чивалось в направлении 
главного удара, и победа не 
могла не прийти.

Теперь, казалось бы, при
оритеты должны изменить
ся. Уходит в нёбытйё не
потопляемый тезис: мир 
можно отстоять только си
лой оружия. И лед, Как го
ворится, тронулся. Первым 
весенним ручьем нового по
литического мышления в 
военной области стало за
явление о полумиллионном 
сокращении Вооруженных 
Сил СССР. И то, о чем го
ворили ученые два года на
зад в «Литературной газе
те», сегодня стало реаль
ностью. Студентов учебных 
заведений досрочно уволь
няют в запас, возвращая к 
прерванной учёбе.

Но не будем преждевре
менно рукоплескать реше
нию Верховного Совета, по
тому что получилось, как 
считают многие в войсках, 
вопреки известной мудро
сти: семь раз отмерь, один 
раз отрежь. Если в зимнюю 
стужу сорвать с человека 
добрую шубу, а взамен пред
ложить ему, скажем, не
сколько пиджаков, то про
дрогнет бедняга наверняка. 
Вот как, на мой взгляд, по
ступили с армией. Студен
ты, как правило, были за
няты на ведущих должно
стях в боёвых расчетах, ко
мандовали отделениями, бы
вало, и взводами. Будем 
справедливы: они были ко
стяком в солдатской массе.

И вдруг в одночасье — 
без всякого предупрежде
ния — эта могучая сила 
уходит. Не хочу утверж
дать, что досрочное уволь
нение подрывает боевую го
товность, но то, что доста
точно хорошо смазанный 
механизм может теперь да
вать сбои, сомнению не 
Нодлёжит.

Так когда мы разучимся 
перегибать палку?

Е. СУСЛОВ,

ЯЧ РОШЕДШИИ недавно в Москве Всесоюзный сту- 
■ ® денческий форум был до предела насыщен всевоз

можными встречами, диалогами, пресс-конференпиями. 
На вопросы студентов отвечали не только М. С. Горба
чев, Н. И. Рыжков, но и многие наши министры, от
ветственные работники различных учреждений и ве
домств. Но вот одна из встреч вовсе не была заплани
рованной, не значилась в списке обязательных меро
приятий форума, а прошла, так сказать, на .неформаль
ных началах. Ее инициаторами и организаторами стали 
сами студенты, делегаты форума, ребята из московской 
и свердловской делегаций.

...Итак, вечером 17 ноября в небольшой, устроенной 
амфитеатром, аудитории нового гуманитарного корпуса 
МГУ было «не продохнуть» от скопившегося здесь сту
денческого народа (сразу вспомнились документальные 
кадры о вечерах в Политехническом Музее времен отте
пели). Люди сидели, стояли в проходах, старательно вы
тягивая вперед шею, чтобы расслышать каждое слово, 
звучащее с кафедоы. Слова произносились неспешно и 
негромко. За кафедрой был народный депутат СССР 
академик А. Д. Сахаров.

Андрея Дмитриевича Сахарова называют живой со
вестью нашего общества. Вот потому-то настолько важ
ным и необходимым казался студентам разговор с ним. 
Пожалуй, это была одна из немногих встреч за время 
форума, где не было ни грамма лицемерия, фальши, 
где на свои вопросы студенты получили пусть немного
словные, но искренние и прямые ответы.

Вниманию наших читателей — ответы народного депу
тата СССР, академика А. Д. Сахарова на вопросы сту
дентов, делегатов Всесоюзного студенческого форума.

Академик
А. Д. Сахаров:

— Андрей Дмитриевич, 
ваша оценка сегодняшнего 
хода сессии Верховного Со
вета СССР, перспектив 
предстоящего Съезда народ
ных депутатов?

— Я считаю, что сейчас 
наступил один из критиче
ских моментов. Очень важ
но принять на съезде не
сколько основных законов, 
во всяком случае, обсудить 
их. Это — основные эконо
мические законы перестрой
ки, в первую очередь, закон 
о земле, закон о собственно
сти, закон о социалистиче
ском предприятии. Необхо
димо также обсудить вопрос 
о шестой статье Конститу
ции — с тем, чтобы полити
чески была создана гаран
тия необратимости пере
стройки. ДеЛо в том, что, 
например, 70 процентов кре
стьян пои опросе сказали, 
что они' опасаются нового 
раскулачивания. В таких ус
ловиях новые формы хозяй
ствования нё будут разви
ваться. Поэтому так важно 
политическое подкрепление 
перестройки.

Для того, чтобы съезд вы
полнил эти задачи, нужно 
в период перед съездом не 
терять времени, а линия 
руководства, линия М. С. 
Горбачёва заключается в 
том, чтобы затянуть надолго 
подготовительную работу. 
Михаил Сергеевич сказал 
недавно, что есть альтерна
тива: либо мы обсуждаем 
всенародно эти основные за
коны экономической рефор
мы, и тогда необходимо бу
дет отложить открытие съез- ■ 
да. провести его в конце ян
варя или в феврале. Или жё 
мы проводим съезд без этих 
законов в декабре. По-Мбе- 
му, это — ложная альтерна
тива, поскольку обсуждение 
законов уже идёт, и делега
ты съезда получат полную 
картину отношения населе
ния нашей страны к этим 
законам просто и непосред
ственно, Никакое обсужде
ние в печати, как показыва
ет практика, не является ре
альным, действенным обсуж
дением... Если 90-й год бу
дет потерян для экономиче
ской реформы, то в стране 
возникнет полное неверие в 
перестройку, мы окажемся 
в очень сложном положении 
на несколько лет, а к ка
ким последствиям это приве
дёт — мы не знаем.

— Андрей Дмитриевич, 
но ведь члены Верховного 
Совета во главе с М. С. Гор
бачевым наверняка также хо
рошо понимаю*, что без ре
шения экономических проб
лем общества в первую оче
редь нам не продвинуться 
дальше. И тем не менее, при
нятие законов о земле и 
собственности затягивается. 
В чем причина?

— Я думаю, что наибо
лее благоприятное объясне
ние тут такое: Горбачев — 
человек очень осторожный, 
он сам признался, что про
тив больших, великих скач
ков — это приводит к срыву 
и к откатыванию назад. Воз
можно, его политика связа
на с такой оценкой ситуации. 
Но, конечно, возможно и 
другое объяснение, что Ми
хаил Сергёевич исходит из 
тактических и непринципи
альных соображений*

— Андрей Дмитриевич, 
как вы считаете, были ли 
такие моменты в истории 
перестройки, когда страна 
стояла на грани государст
венного переворота?

— Я думаю, что были 
критические ситуации. В ап
реле был Пленум ЦК КПСС 
и очень острый, но Мне ка
жется, что Горбачёв четко 
контролировал ситуацию. А 
потом была ойтрая ситуация 
в октябре, когда на сессии 
Верховного Совета чуть-чуть 
не приняли закон о чрезвы
чайном положении во всей 
стране.

— Не считаете ли вы, что 
забастовки, которые сейчас 
идут во многих регионах, 
могут привести в конечном 
счете к введению военного 
положения в стране, как од
ного из методов противодей
ствия и защиты бюрократи
ческого аппарата?

— Опасность существует, 
ио консервативный аппарат 
должен понимать и, думаю, 
понимает, что это самоубий

ственная для него вещь. Не
возможно защитить себя та
кими методами. Чрезвычай
ное положение перехлестнет 
через голову консервативно
го аппарата, приведет к соз
данию еще более консерва
тивных структур, которые и 
его уничтожат Тоже.

— Возможен ли мирный 
переход к новой системе в 
нашей стране?

— Мне кажется, что пока 
такая возможность не поте
ряна. Она заключается в 
том, что консервативная 
часть правительства боится 
обострения ситуации, а цент
ристская часть, к Которой так
же принадлежит М. С. Гор
бачёв, заинтересована в де
мократизации, но нуждается 
в подхлестывании, ускоре
нии. Мы говорим, что «ло
шадей на перегоне не меня
ют», так Вот, менять мы не 
должны, но подхлестывать 
надо...

— Андрей Дмитриевич, 
что вы думаете о соотноше
нии в Политической картине 
нашей страны разума и эмо
ций?

— Я думаю, чтб в основ
ной массе населения преоб
ладает все-таки разум. Вы 
видели это на примере за
бастовки Шахтёров летом., 
этого года — всё Требова
ния были, с моей точки зре
ния, разумны. Конечно, врё- 
менаМй нас всех захлёсты
вают эмоции, мы очень мно
гое пережили, в нас есть 
взаимная подозрительность 
и мнбгоё другое. Я надеюсь 
на разум.

— Андрей Дмитриевич, 
пожалуйста, охарактеризуй
те позицию рабочего класса 
в текущий момент, в сего
дняшний период перестрой
ки?

— Могу говорить только о 
своих личных впечатлениях. 
Я думаю, что в рабочем 
классе сегодня есть большое 
недоверие к руководству 
страны, кризис доверия. Ду
маю, что это оправданное 
недоверие. Но Я бы хотел 
считать, что это конструк
тивно, что это толкает власть 
на более радикальные дей
ствия в социальной и в по
литико-экономической обла
сти.

— Дайте, пожалуйста, 
процентную характеристику 
сегодняшнего состава Вер
ховного Совета СССР — чи
сло депутатов-консерваторов 
и депутатов-радикалов?

— Думаю, вы сами виде
ли по телевизору электрон
ное табло для подсчёта го
лосов — и такую характе
ристику -можете дать не 
хуже меня. Радикалы со
ставляют .меньшинство. Но 
они выступают очень много 
и очень аргументированно, 
по-моему, это очень важно. 
И они работают в комисси
ях, проекты Комиссий зача
стую бывают более радикаль
ными, чем то, что в принци
пе готов принять Верховный 
Совет. Очень интересное по
ложение — оно Даёт надеж
ду на изменение позиций 
как Верховного Совета, так 
и предстоящего съезда.

— Как вы можете объяс
нить вашу поддержку на сес
сии М. С. Горбачёва? Про
диктовано ли это тактиче
скими соображениями, или 
это действительно ваше убе
ждение — что ему нет аль
тернативы?

— Я не исходил из так
тических соображений. Я 
Понимаю, что Горбачев явил
ся инициатором перестройки 
и, как я уже сказал, лоша
дей на перегоне не меняют, 
их просто подстёгивают. Я 
думаю, что вопрос об аль
тернативе —■ более сложный 
вопрос. На сегодня я просто 
не знаю альтернативных кан
дидатур. В Принципе я не 
могу предположить, что та
кие кандидатуры есть или 
они появятся в ближайшем 
будущем.

— В истории России, да 
и не только России, как 
правило, периоды демокра
тии сменялись резким ухуд
шением положения, введени
ем диктатуры, усилением ре

акции. Какова, на ваш 
взгляд, вероятность того, что 
вся перестройка не закон
чится большим крахом и но
вой диктатурой? Считаете ли 
вы, что сейчас наш лидер 
М. С. Горбачев постепенно 
уходит «вправо» от своих 
прежних позиций?

— Я полагаю, что у нас 
средняя консервативная 
часть общества не захочет 
своего самоубийства. Что ка
сается Горбачёва, то ои для 
меня немного загадочная 
личность. Я вижу: даже тог
да, когда ои идет «вправо», 
страна, в общем, все-таки 
движется «влево».

— Как вы относитесь к 
тому, чтобы провести в 1990 
году президентские выборы?

— ... Я воздерживаюсь 
от ответа на этот вопрос... У 
меня нет позиции.

— Намерена ли межрегио
нальная группа депутатов 
вынести вопрос о 6-й статье 
Конституции СССР на бу
дущий Съезд народных де
путатов?

— Собрание группы еще 

«Я НАДЕЮСЬ
НА РАЗУМ»

ке состоялось. Моё личное 
мнение, что этот вопрос на
до рассматривать.

— Андрей Дмитриевич, по
чему, на ваш взгляд, сегод
ня стоит терять силы и вре
мя на попытку отмены 6-й 
статьи Конституции СССР?

— Я считаю, что Эта ста
тья носит принципиальный 
характер. Она ставит К1ГСС, 
общественную организацию, 
в исключительное положе
ние в нашей стране. Считаю, 
что реально КПСС является 
ведущей политической силой, 
но она не должна быть един
ственной политической Силой 
и не должна занимать этого 
Положения в силу конститу
ционной выделенное™. Кон
ституционное выделение 
КПСС Мне кажется недопу
стимым, антидемократичным, 
по существу, направленным 
против реального авторитета 
КПСС. Считаю, что КПСС 
тоже должна, явиться ини
циатором отмены 6-й статьи 
Конституции. Пока она в 
лице своих высших органов 
этого нё делает.

— Андрей Дмитриевич, 
как вы оцениваете Б. Н. 
Ельцина как человека и как 
политика?

— Я недостаточно знаю 
Ельцина, чтобы высказы
ваться по этому Поводу. Я к 
нему отношусь очень серьез
но. Он человек выдающийся, 
но меры его возможностей я 
не знаю. И некоторые его 
действия меня огорчили. В 
частности, отказ от того, 
чтобы быть кандидатом, 
альтернативным Горбачеву, 
на выборах Председателя 
Верховного Совета СССР. У 
меня нет окончательного 
мнения о нем.

—■ Ваше отношение, прог
ноз относительно дела Гдля
на и Иванова?

— У меня сложное к это
му отношение. С одной сто
роны, я считаю, что надо 
расследовать все те обви
нения в адрес высших руко
водителей нашей страны — 
Смирнова, Лигачева, многих 
других, которые выдвинуты 
были группой Гдляна. И ну
жно выяснить все связи, ко
торые тут существуют. Это 
очень важная задача. С дру
гой стороны. Гдлян и Иванов 
плоть от плоти нашей след
ственной системы, они имели 
очень большие полномочия, 
а большие полномочия всег
да связаны с большими на
рушениями законности. Так 
что нарушения там, несом
ненно, были, это мое лич
ное убеждение. Я не. зна
ком с выводами депутатской 
комиссии, не вхожу в нее. 
Но я слышал о том, что бы
ли люди, которые умерли 
во время следствия, было не
сколько случаев самоубийств 
находящихся Под следстви
ем — шесть или семь, — это 
очень серьезный фактор.

— Есть ли какие-нибудь 
данные о том, кто санкцио
нировал «бойню» в Тбилиси. 
Ведь депутатская комиссия 
по этому вопросу закончила

свою работу?
— Комиссия пока ие опуб

ликовала своих данных. На
до подождать официальных 
разъяснений комиссии.

— Андрей Дмитриевич, 
как, по вашему, стоит про
блема политических заклю
ченных в СССР? В прошлом 
году «АиФ» опубликовали 
смехотворные данные — 
чуть больше одного десятка 
человек. Верите ли вы в до
стоверность этой информа
ции?

— Я думаю, что в прямом 
смысле у нас немного полит
заключённых. Если говорить 
о тех, кто находится в за
ключении по статьям 70 и 
191, то цифры в «АиФ» 
близки к истине, наверное. 
Есть люди, которые находят
ся в психиатрических боль
ницах и фактически являют
ся политзаключенными, ста
тистики мы здесь не имеем 
никакой. Есть люди, кото
рые осуждены за незакон
ный переход границы, за 
отказ от службы в армии 
из религиозных соображе

ний. Число тут довольно 
значительно, точную цифру 
я не могу назвать. Данных 
нет. Сейчас есть новые слу
чаи. Их немного, но они вы
зывают большую тревогу. 
Например, «дело» Сергея 
Кузнецова в Свердловске, 
который находится под след
ствием Около года. Возмож
но, есть другие «дела».

— Что вы скажете по по
воду Нагорного Карабаха?

— В Нагорном Карабахе 
трагическая ситуация суще
ствует очень давно, то, что 
мы узнаем — ужасно! Я ду
маю, что ситуация близка к 
нердзреШимой и возникла от
того, что на первом этапе 
центральные власти страны 
проявляли нерешительность. 
Моя позиция такая: принцип 
самоопределения наций яв
ляется главенствующим. Для 
армянского населения Кара
баха это вопрос жизни и 
смерти, для Азербайджана 
это скорей вопрос престиж
ный. Тут приходится выби
рать между этими двумя мо
ментами. Но это взгляд со 
стороны. Сейчас позиции 
сторон непримиримы, в этом 
отношении единственным ре
шением на ближайшее вре
мя является укрепление ре
жима особого управления. 
Очень важно снабжение это
го района. Очень важно, 
чтобы обе стороны воздер
живались от насильственных 
действий. Уже в ноябре про
шлого года армянская сторо
на вступила на путь насиль
ственных действий в ответ 
на азербайджанские выступ
ления. В перспективе выход 
я вижу в общем конституци
онном переустройстве стра
ны. Равенство всех нацио
нальных и территориальных 
образований, предоставление 
им независимости с после
дующим вступлением их в 
Союз. Мне кажется, это 
единственное решение всего 
клубка национальных проб
лем, который проявляется 
сегодня не только в Закавка
зье, но и в большом числе 
других оайонов страны.

— Что вы думаете о при
дании статуса государствен
ного русскому языку?

— Я думаю, что каждая 
республика имеет право при
нять государственным тот 
язык, который стоит в наи
меновании этой республики 
и который соответствует ее 
наиболее влиятельной и мно
гочисленной нации. Русский 
язык, безусловно, должен 
быть государственным в 
РСФСР, а в остальном — 
языком межреспубликанско
го общения, то есть может 
быть использован в учрежде
ниях союзного подчинения в 
республиках — почта, сбер
касса и т. д. В ряде респуб
лик русский Язык предлага
ют закрепить языком межна
ционального общения — это 
неправильно. Я считаю, что 
язык межнационального об
щения определяется самой 
жизнью, в малых группах 
населения, это не надо опре

делять законом или Консти
туцией. Вопрос о языке 
очень острый, болезненный, 
его надо решить максималь
но осторожно и справедливо.

— Андрей Дмитриевич, 
какую роль, по вашему^ мне
нию, играют Прибалтийские 
республики в сбщем процес
се перестройки нашей стра
ны?

— Я думаю, что происхо
дящие там процессы носят 
прогрессивный характер, они 
не противоречат тем идеям 
о ^национально - конституци
онном переустройстве СССР, 
которые я защищаю. При
балтийские республики идут 
впереди. Может быть, они в 
чем-то и допускают переги
бы. Но это легко исправимо, 
это в русле основных пере
строечных процессов. Это в 
русле того, что сейчас про
исходит в Польше, Венгрии, 
ГДР...

— В одну из резолюций 
студенческого форума были 
предложены такие три пунк
та по «афганскому» вопро
су: считать 27 декабря Днем 

памяти всех граждан, погиб
ших и умерших от ран в Аф
ганистане; провести минуту 
молчания в этот день; уста
новить в Москве на Старой 
площади напротив здания 
ЦК памятный знак, расска
зывающий о том, откуда это 
все пошло... Как вы считае
те, Верховный Совет СССР 
сможет принять и воплотить 
это обращение студентов?

— Мне кажется, главная 
идея этого обращения в ос
новных его пунктах пра
вильна. Я думаю, мы долж
ны относиться с глубочай
шим уважением к памяти 
тех. кто боролся и погиб с 
обеих сторон в этой бессмыс
ленной и очень вредной для 
нас и для нашей страны, для 
Афганистана, войне. Мы зна
ем, что наши солдаты выпол
няли приказ, героически дей
ствовали. Я знаю очень мно
го примеров действительно 
героического поведения на
ших военнослужащих в не
обычайно трудных условиях. 
II мы можем только с глу
бочайшим уважением к ним 
относиться. Но общее поли
тическое значение этой вой
ны. несомненно, негативно, 
и тут уже ничего не поде
лаешь/Я думаю, необходимо 
создание комиссии, которая 
бы расследовала обстоятель
ства втягивания нас в эту 
войну и обстоятельства того, 
как она велась. Всех тёх на
рушений законов гуманно
сти, в результате которых 
погиб один миллион жителей 
Афганистана.в основном, это 
мирное население. Мы не 
можем списать с нашей на
циональной совести этого 
ужасного итога. Я надеюсь, 
что будет обсуждение этого 
вопроса на съезде, каков бу
дет результат — не знаю.

Очень остро стоит вопрос 
о возвращении в нашу стра
ну тех, кто находится за 
рубежом. Это политически 
очень важный вопрос, и 
нравственно важный. Люди, 
которые находятся в паки
станских ямах — в жутчай
ших условиях, их надо спа
сать. Скоро будет обсуж
даться вопрос об амнистии 
военнослужащих, служив
ших в Афганистане. Я счи
таю, что необходима полная 
амнистия. Большинство «аф
ганцев» поддерживает имен
но такую позицию. (Кстати, 
на днях решение об амни
стии было принято на сес
сии Верховного Совета 
СССР. — Л. Р.).

— Присутствие в стране 
министерства культуры и 
отсутствие культуры как та
ковой. Ряд объективных 
причин привели к страшней
шему кризису в этой обла
сти. * Возможен ли выход из 
этого кризиса, по вашему 
мнению? Делать ли в этом 
ставку уже на наших детей, 
или что-то можно изменить 
в нынешнем поколении ро
дителей?

•— Кризис культуры — 
это кризис всего нашего об
щества, результат его со

циального несовершенства, 
лицемерия, обмана, запуган
ности населения. В целом, 
тут все наши беды. Кризис 
этот глубокий, он может 
быть преодолен только на 
пути демократизации, опира
ется это также в экономиче
скую, материальную базу. 
Если оздоровление обще
ства пойдет дальше, то 
беды культуры мы будем ис
правлять тоже. Но интелли
генция в таких процессах 
должна идти впереди обще
ства, даже идти ради этого 
на какие-то трудности. Толь
ко самоотверженность ин
теллигенции может как-то 
ускорить этот процесс.

— Андрей ' Дмитриевич, 
как вы считаете, к чему 
приведет рост цен в стране?

— Рост цен неизбежен, 
ио необходима система мер 
социальной защиты тех сло
ев населения, которые нахо
дятся в трудном положении. 
Я лично считаю, что нужна 
карточная система, которая 
дала бы возможность полу
чать минимум по контроли
руемым ценам. И, кроме то
го, нужна система пособий, 
которая помогла бы наиме
нее обеспеченным слоям на
селения, например, студен
там.

— Андрей Дмитриевич, 
ваше мнение, по какому пу
ти должна идти перестройка 
высшего образования в стра
не?

— Думаю, что действи
тельно нужна кардинальная 
и глубокая реформа, демо
кратизация, чтобы народное 
образование строилось на 
новых принципах, большей 
свободе на всех этапах. Мы 
здесь очень много можем 
заимствовать опыта у за
падных стран, хотя сами они 
■говорят, что их система об
разования тоже несовершен
на. Социальные требования, 
которые выдвигают студен 
ты, тоже совершенно пра 
вильны. Это и постоянные 
транспортные льготы круг
лый год, реформа системы 
стипендий, с тем, чтобы сту
денты могли действительно 
интенсивно учиться, а не 
чувствовать себя угнетенной 
социальной группой населе
ния. Наверное, должна быть 
система кредитования сту
дентов с тем, чтобы они смо
гли отдать полученный долг, 
когда начнут работать. На 
Западе такая система суще
ствует, и она очень себя оп
равдывает.

— Многие студенты счи
тают, что заниматься поли
тикой не самое главное для 
них. Что бы вы могли ска
зать по этому поводу?

— Я пришел к выводу о 
значимости политики в то 
время, когда уже давно вы
шел из студенческого возра
ста. Я был привлечён к .ра
ботам по свёрхоружию, за
нимался этим с большим эн
тузиазмом, потом принимал 
участие в борьбе за предот
вращение ядерных испыта
ний, потом вообще широко 
стал заниматься этими про
блемами. Это было уже осо
бой моей судьбой, было свя
зано с личной ответственно
стью. Я, конечно, понимаю 
сложность сегодняшнего по
ложения студентов в силу их 
малой социальной защищен
ности: если студент не сдает 
сессию, то он оказывается 
под ударом: II вообще, сту
дент может легко быть под
вергнут преследованию. Но 
тем не менее, я думаю, что 
политическая пассивность сту
дентов — это результат в 
какой-то мере инертности на
шего общественного разви
тия. Сейчас возникает новая 
общественная ситуация в 
стране, и здесь есть место 
для политической активности 
студентов. Студенты, напри
мер, могут принимать- самое 
активное участие в выборной 
кампании...

— Андрей Дмитриевич, 
если вас выдвинут кандида
том в народные депутаты 
СССР на следующих выбо
рах, согласитесь ли вы?

—. Через пять лёт мне 
будет уже 73 года, скорее 
всего, я не буду выдвигать 
свою кандидатуру.

— Какие газеты вы по
стоянно читаете, какие зас- 
служивают вашего особого 
внимания, и вообще, какие 
источники информации пред
почитаете?

— Я предпочитаю разго
воры с людьми, которым я 
доверяю в качестве источник 
ков информации. А читаю— 
разные газеты. И такие, как 
«Московские новости», и та
кие, как «Советская Рос
сия». И «Известия», конеч
но.

— Андрей Дмитриевич, вы 
долгое время находились в 
изгнании, следили за ситуа
цией в стране, так сказать, 
«со стороны». Каковы были 
ваши размышления? Могли 
ли вы в той или иной фор
ме предполагать апрель 1985 
года?

— Я считаю, что рано или 
поздно то, что называется 
«перестройкой», для нашей 
страны явится необходимым. 
По срокам я не предполагал 
такого быстрого перехода к 
этим процессам, тут инициа
тива руководства нашей стра 
ны и лично М. С. Горбачева 
очень важны. Й и моя- жена 
даже не предполагали, что 
мы при жигани будем осво 
бождены из Горького. Как 
видите, теперь очень многое 
изменилось. И это радует 
это вселяет надежду.

Записала 
Л. РУДАКОВА.

Фото Л. БАРАНОВА.
Москва.
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КАМБОДЖА. Задача произ
водства латекса стоит перед 
страной как первоочередная. 
Ведь это ценное сырье прино
сит необходимую ей валюту. В 
настоящее время идет рост ко
личества каучуковых планта
ций.

НА СНИМКЕ: так добывается 
латекс — первичное сырье для

ПАМЯТЬ

и Западом, котостоком

и публицистов, ученых и

Очередной

выпусти.джэпэм»ния
50 тысяч
(ТАСС).

трех миллионов штук* нового товара, 
было распродано в США.

невольно 
образом те

дайджеста 
посвящен 
рубежом, 
что этот 
фактов, <

США. Глядя на снимок справа, 
начинаешь понимать, каким же

। «Панорама» 
событиям за 

Напоминаем, 
калейдоскоп 

сведений, ком-

рый ив сегодняшний день 
рухнул целиком и пол
ностью. Частное свидетель
ство тому — широкий ас
сортимент книг писателей

выпуск

производства натурального

но дерево гевеи дает в сутки
ценного сы-

Фото ТАСС.

«
Г

Призрак Атлантиды

Полет на Марсписателем,
Одним из доказательств

в 2011 году
подчёркиваяегиптологом,

накопленные в Атлан-

исследований, представлен
ные на одобрение Националь-

По

(лицо Сфинкса

это считалось ранее, а имен-
600-дневногодальнейшего

Мейс (33 года).Тимоти «броска» на Марс.Телефото Рейтер — ТАСС.

Женщины и мужчины

РЕКЛАМА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ

С КИ М 
ГОМ

америка- 
позволить

но на территории 
Она была смыта

памятпи- 
еще одна

ния, 
тиде, 
нец,

считается 
портретом

шутки, 
кем-то.
ступать

считает 
могли

по 
сту- 
счи- 
того,

стульчик 
самоката.

кто-ни- 
членов 
нехит-

F'

около 0,5 литра 
рья.

него
США.

Египта, 
мощным

чтобы 
лицам 

Для

ды.
Доказательства 

гинальны и полны

высказан- 
американ - 
драматур-

вновь включилась
стала популярным

Одиннадцатилетнее
го режима принесло

Беназир Бхутто — премьер 
кистана. Впервые в истории 
майского государства во главе 
стоит женщина.

Беназир Бхутто происходит

преклонного возраста, 
них предназначается

ном Энтони Уэстом, превос
ходит по смелости и необыч
ности все предыдущие, вме
сте взятые. Уэст, который 
называет себя независимым

НАСА, Луна, время полета на 
которую составит трое суток, 
представляет собой идеаль
ное место для испытаний кос
мических систем и приобрете
ния опыта, необходимого для

семьи, толкающий это

в передней части 
Сзади располагается 
будь из молодых

и Нижнего Египта»), также 
пока не доказана.

Корр. ТАСС.

Атлантическом океане, как

космического совета

его ори- 
парадок-

Полет человека на Луну в 
2001 году, создание постоян
ной обитаемой станции на ее 
поверхности в 2003 году, высад
ка астронавтов на Марсе в 
2011 году — таковы планы 
НАСА в области космических

подтрунивания над 
И кто-то должен вы- 
в роли своего рода

каучука. Ежедневно каждый 
рабочий плантации делает над
резы на 300 — 400 деревьях. Од-

женерами для того, 
облегчить прогулки

гиганта расположены 
четко прослеживаемым 
пеням или слоям. Уэст 
тает это показателем

мнению специалистов

рое прогулочное средство по 
асфальту или снегу (колеса у 
самоката съемные, что по
зволяет быстро превратить 
его в сани).

После выпуска нескольких 
десятков самокатов для по
жилых руководством фирмы 
было решено провести сорев
нования «водителей» с целью 
популяризации этого необыч
ного вида транспорта.

НА СНИМКЕ: момент сорев
нований.

Фото Лехтикува — ТАСС.

в Средиземном море и не в скульптурным . _
—' самого «владыки Верхнего

ных исторических 
ков. И все же... 
версия.

Предложение, 
ное известным

Эта разновидность самока- 
придумана финскими ин-

нежностью... _ _
НА СНИМКЕ: кандидаты для космической экспедиции «Джу

но» — слева направо: Клайв Смит (27 лет), Хелен Шармен (26 
лет), Гордон Брунс (33 Года), - /

и публицистом Джо-

ИЗВОЗЧИК ДОВЕЗЕТ?
«Американский и советский народы обнаружили еще одну 

общую черту — удивительно плохое знание окружающего мира*.
Так резюмировали специалисты института Гэллапа опублико

ванные здесь результаты опроса. Они провели первое исследова
ние географических знаний населения Советского Союза по за
казу Американского национального географического общества. 
Опросы показали, что в обоих государствах большое число 
взрослых не знают местонахождения своей страны. Около 13 
процентов опрошенного взрослого населения Советского Союза и 
около 14 процентов американцев не смогли показать ее на карте 
мира.

Версия-----------------------------;----- —

как постепенно отступали 
воды, оставляя разрушитель
ные следы на теле статуи.

О «ЖЕЛЕЗНОМ 
ЗАНАВЕСЕ

Этот моток колючей про
волок'' предлагается поку
патель... швейцарского го
рода Лозанна не з лавке 
скобяных изделий или ме
стком военторге, а в обыч
ном книжном магазине. 
Его стоимость 25 швейцар
ских франков (15 долларов 
США). Что это] Шутка! И 
да, и нет. Владельцы мага
зина утверждают, что эта 
проволока — часть «желез
ного занавеса» между Во-

политических деятелей из 
СССР, Польши, Венгрии и 
других социалистических 
стран, представленный на 
прилаеках магазина. «Ко
нечно, это фарс, политиче
ский гротеск, которые, од- 
.нако, должны воочию убе
дить ^юдей в бессмыслен
ности и пагубности изоля
ции народов в общем ев
ропейском доме, подвести 
людей к уверенности в 
том, что «железный заиа- 
вее» рухнул навсегда»,— 
говорят продавцы этого 
ржавого напоминания о не 
столь далеком прошлом

Фоте Нейстон — ТАСС.

ментариев создается на 
основе публикаций со
ветской печати, сообще
ний ТАСС и АПН

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ. Лишь один из четырех британских кандида
тов в астронавты примет участие в совместной советско-британ- 
спой космической экспедиции, получившей название «Джуно». 
Их имена были объявлены на пресс-конференции в Лондоне — 
врач королевских ВМС Гордон Брукс, майор ВВС Тимоти Мейс, 
технолог кондитерской фирмы «Марс» Хелен Шармен и препо
даватель Кингстонского технологического института Клайв Смит.

Их английские и советские специалисты отобрали из 13 тысяч 
британцев, выразивших желание принять участие в этом полете. 
Число претендентов сокращалось по м_ере тщательных и длитель
ных тестов, медицинских обследований. Наконец, осталось четве
ро. и среди них одна женщина — Хелен Шармен.

26-летняя Хелен наравне с многими представителями «сильного 
вола» с честью прошла через все самые сложные испытания.

Хелен говорит, что она счастлива и полна надежд, ибо давно 
уже мечтала побывать в Советском Союзе. А если ей предстоит 
увидеть Землю из космоса, то это настолько прекрасно, что не 
имеют значения никакие трудности.

Коллеги и «конкуренты» будущей «британской космической 
леди», несмотря на соперничество, относятся к Хелен Шармен с

КИТАЙ: демонстрации 
в рамках закона
В Пекине отмечается не

которое «смягчение» военно
го положения. Сняты все ча
совые с транспортных раз
вязок и перекрестков горо
да. Однако в целом в Пе
кине остается еще немало 
воинских частей, призванных 
поддерживать порядок наря
ду с органами общественной 
безопасности и вооруженной 
полицией.

В Китае принимается но
вый закон, строго ограничи
вающий конституционное 
право на проведение демон
страций и митингов. Соглас
но этому .закону, надо будет 
получать разрешение на про
ведение любых демонстра
ций. Если они могут быть

направлены против Компар
тии и социалистической си
стемы — тогда такие . де
монстрации будут считать
ся вне закона. В самом по
следнем варианте обсуждае
мого закона содержатся и 
дополнительные ограниче
ния. Работникам правитель
ственных учреждений вооб
ще будет запрещено участ
вовать в противоправитель
ственных акциях, и никто не 
сможет участвовать в демон
страциях в тех городах, где 
он или она не проживают. 
Принятие этого закона бу
дет означать юридическую 
невозможность проводить 
протесты, подобные тем, ко
торые в апреле и мае про
шли по всему Китаю.-

Сказать, что знаменитый 
египетский Сфинкс обойден 
вниманием ученых, журна
листов, писателей—-значит яв
но погрешить против исти
ны. Нет сомнений: он послу
жил предметом для столь
ких исследований, гипотез, 
теорий и легенд, что их с 
лихвой хватило бы на не
сколько сотен менее извест-

тем самым свое несогласие 
с общепризнанными теория
ми происхождения древних 
египтян и их культуры, счи
тает, что Сфинкс — это пос
ледний из сохранившихся па
мятников древней Атланти-

сов. По мнению Уэста, имен
но жители Атлантиды впер
вые начали философски осоз
навать мир, что, кстати ска
зать, отчасти подтвержда
ется и описаниями Платона.

Согласно Уэсту, древняя 
Атлантида существовала не

Воина
с нарко
мафией

Телефото- Рейтер — ТАСС.

НА СНИМКЕ: полицейские 
исследуют захваченные нарко* 
тики.

ной мз ферм, 
щей дельцем 
колумбийская

В Колумбии продолжается 
война с наркомафией. На од-

принадлежа- 
иаркобиэнеса, 
полиция за-

хватила крупную партию нар 
котиков. В ходе успешно про
веденной операции полиция 
конфисковала более тонны ко
каина (на сумму в сорок мил
лионов долларов), а также сто 
десять тысяч долларов на
личными, пулемет и нес
колько пистолетов.

Неравноправие — характерная черта положения жен- 
щин в современной Франции.

Французские женщины получают значительно мень
шую заработную плату, чем мужчины, за ту же самую 
работу. Именно женщины прежде всего страдают от без
работицы.

Как показала состоявшаяся недавно в Бене конферен
ция Совета Европы на уровне министров по проблемам 
равноправия мужчин и женщин, в которой принимала 
активное участие и Франция, подобные же проблемы сто
ят во многих западноевропейских государствах.

«Ликвидация существующего неравенства женщин, — 
заявила генеральный секретарь Совета Европы 
Катрин Лалюмьер. — серьезная общественно - полити
ческая задача. Женщины должны быть полноправными 
членами общества, совмещая трудовую деятельность с 
их важной ролью «хранительниц семейного очага». Кро
ме того, их следует более активно вовлекать в политиче
скую жизнь».

НА СНИМКЕ: «Нет, женщина еще пока ие победи
ла» — заявляет еженедельник «Пуэн» на обложке одно
го из своих последних номеров.

СаГП(7К 
mssite, NON,

FEMMES
NONE

ENCORE 
GAGNE!

Досье
- министр Па- 
этого мусуль- 
правительства

из знатного

наводнением, вызванным та
янием льдов в последний 
ледниковый период, пример
но за десять тысяч лет до 
новой эры. Именно этим пе
риодом Уэст и датирует соз
дание Сфинкса. Американский 
исследователь довольно тон
ко подметил, что все основ
ные следы эрозии дрейнего

своей правоты Уэст считает 
тот факт,. что даже признан
ные авторитеты египтологии 
не могут толком объяснить, 
как в исторически короткий 
период древние египтяне су
мели достичь необычайно вы
сокого уровня развития, ко
торый требовался для изо
бретения иероглифов и соз
дания пирамид. «Только зна-

египтянам в сравнительно ко
роткий срок достичь таких 
высот в науке «I архитекту
ре».

Справедливости ради на
до также отметить, что офи
циальная версия, относя
щая создание Сфинкса ко 
временам фараона Хефрена

На экране телевизора — 
супружеская чета. Жена тер
пеливо объясняет тугодуму- 
мужу, почему ему полезно 
есть именно эти ореПзки в 
шоколаде, а не какие-либо 
другие. И когда она упоми
нает, что сей продукт содер
жит «сложные карбогидра
ты», супруг выглядит просто 
подавленным ее интеллекту
альным превосходством.

Другой рекламный ролик: 
заняв свои места в самолете, 
муж и жена листают жур
налы. Вдруг мужчк.на, схва
тившись за живот, бросается 
в хвостовую часть самолета. 
Когда бедняга возвращается, 
всепонимающая мудрая су
пруга достает из сумочки и 
протягивает ему средство от 
расстройства желудка. Сле
дующий кадр: счастливый 
муж с восхищением смотрит 
на супругу, которая расска
зывает зрителям о фаитасти- 

■ ческих преимуществах нового 
медицинского препарата.

В ролике, рекламирующем
продукцию компании 
логг», супруги играют 
нис. Причем мужчина 
жалок: он никак не 
попасть по мячу. В

♦ Ке- 
в тен-, 
просто 
может 
конце

концов тот все же перелетает 
через сетку, но лишь после 
того, как рикошетом отска-
кивает... от его лба.
красный удар, милый!»
комментирует 

Разумеется,

«Пре-

супруга.
н-е все реклам-

ные агентства в США прибе-
гают к столь явной ♦дискри-
минации» мужчин. Однако, 
утверждают эксперты, она в 
последние годы становится 
все более отчетливой тенден
цией. И для этого есть свои 
причины.

Чтобы реклама запомина
лась, говорит управляющий 
рекламным агентством «Бо- 
зелл» Рене Фрейзер, она 
должна содержать элемент

рода землевладельцев провинции Синд. По
лучила образование в христианской миссио
нерской школе, а затем в Гарвардском л Ок
сфордском университетах. После казни ее от
ца в 1979 году, бывшего премьер - министра 
Зульфикара Али Бхутто, Беназир включи
лась в активную политическую деятельность, 
организует демонстрации протеста против ан
тидемократических акций режима Зия-уль- 
Хака, за что неоднократно подвергалась аре
стам. В 1984 году Беназир вынуждена была 
эмигрировать в Лондон, откуда возвращает
ся на родину только в апреле 1986 года, пос-
ле отмены в конце 1985 года военного поло
жения в стране. По возвращении на родину 

в политическую борьбу, 
деятелем оппозиции, 
правление авторитарно- 

Пакистану массу трудно-
разрешимых проблем. Сегодня они 
ред правительством Беназир Бхутто.

НА СНИМКЕ: Беназир Бхутто 
и сыном.

Фото Камера Пресс —

стоят пе-

с мужем
ТАСС.

Калейдоскоп

ШТОПКИ НЕ ТРЕБУЯ
В ВелИКсвритании началась продажа метал

лических бюстгальтеров. Новинка, изготавлива
емая из сплава никеля и титана, получила вы
сокую оценку специалистов и потребите-ой. 
«Это такой симпатичный лифчик — белый с 
кружевами. И до того мягкий, что его едва 
ощущаешь», восторженно делилась с журнали- 
стамй первыми впечатлениями 19-летняя Джу
ли Боз. Помимо привлекательного внешнего 
вида, новый товар обладает целым рядом пре
имуществ. Он не изнашивается, не требует 
трудоемкого ухода, штопки. Достаточно вклю
чить стиральную машину, и через пару минут 
он будет кан Новый. Но самое поразительное 
качество бюстгальтера основано на свойстве 
титана < «запоминать» свою изначальную Фор
му. Сплавы этого металла быстро восстанавли
вают первичную конфигурацию, если их 
слегка подогреть.

Новинка принята с интересом и в Японии. 
Пионер металлического нижнего белья компа-

потрясающие идеи и чувства моды, которые 
могут иногда себе позволить бушевать в жен
ской головке, потом самым необыкновенным 
образом воплощаются в реальность уже 
самой голове... Фотохроника ТАСС.

«мальчика для битья». Но 
возложить эту роль на жен
щин сейчас очень трудно. Де
ло в том, поясняет Фрейзер, 
что в стране расплодилось 
такое число организаций по 
защите прав женщин, что 
вы просто не рискнете сде
лать этого: они вас просто 
затаскают по судам.

Ему вторит Фредерик Хей
уорд, руководитель одной из 
калифорнийских фирм, заня
тых изучением рекламного 
бизнеса. Недавно, рассказы
вает он, корпорация «Дэмин 
индастриз» поместила в ря
де журналов женской моды 
рекламу накладных плеч, ко-
торая сопровождалась 
дующимй словами. <01111 
как хороший мужчина:

еле-

не-
сколько смелы, спортивны и 
надежны». Далее следовал, 
по мысли создателей, самый 
убийственный аргумент: <Но, 
главное, они не теряют фор
му, чего не скажешь о мно-
гих наших мужчинах».
♦ Только представьте, го-
ворит Хейуорд, — что в рек
ламе мужской одежды такое 
было бы сказано о женщинах. 
Что бы тут поднялось!».

Но главная причина, пожа
луй, в другом. И о ней от
кровенно поведал Леонард 
Пэрлстайн, президент реклам
ной фирмы «Кей-Донна- 
Пэрлстайн». «Рекламодате
ли, — говорит он, •— пытают
ся льстить женщинам, так 
как знают; именно они при
обретают большую часть то
варов. И если все это прихо-
дится делать 
счет, то что 
Кем-то ведь 
вать».

за мужской 
тут поделаешь?
надо жертво-

Нью-Йорк.

В. ЧИСТОВ, 
корр. ТАСС.

ПОД ДУЛОМ ПИСТОЛЕТА
Взору прибывших на место происшествия 

полицейских жертвы ограбления — рабочие 
винного склада в аргентинском городе бордо
ва — предстали в состоянии величайшей эй
фории. Проникшие на склад грабители, чтобы 
«работать» в спокойной обстановке и скрыть
ся. избежав преследования, под дулом писто
лета заставили рабочих пить ананасовый ли
нер. Налетчики около двух часов выносили 
ящики со спиртным и столько же времени на
сильно спаивали рабочих склада. Когда бан
диты умчались на грузовике, прихватив с со
бой 1200 ящиков спиртного на сумму 250 тыс. 
долларов, рабочие были в невменяемом состоя
нии и не смогли ответить ни на один вопрос 
полиции.

ГРОМКО - ЗНАЧИТ ВРЕДНО
«Любители музыки, уменьшите громкость 

вашей аппаратуры, постарайтесь не проводить
длительное время стереонаушниках, слиш-
ном часто посещать дискотеки и рок-коицер-
ты. Это может 
шем слухе», — 
итальянским 
«Стампа».

В результате

отрицательно сказаться на ва-
с таким 
меломанам

проверки.

предупреждением к 
обратилась

которую провели
ученые в одной из столичных средних школ, 
у каждого десятого из 243 обследованных уча
щихся было обнаружено ухудшение слуха. Как 
считает один из организаторов исследования 
профессор Дж. Росси, одной из причин ослаб
ления слуха у молодых людей является их 
пристрастие к миниатюрным стереомагнитофо
нам с наушниками. Регулярно слушая музыку 
на максимальной громкости, замечает профес
сор, многие меломаны к тридцати годам име
ют такой ж« слух, как и 70-летние пенсио
неры.

Не печальтесь, если у вас еще нет такого бди
тельного сторожа, каким является собака. Эту 
роль с успехом может играть и другой четверо
ногий верный друг человека, также обладающий 
чутким слухом, тонким обонянием и достаточной
храбростью.

Документальным свидетельством в 
ние сего признанного факта является

подтвержде-
_ . _ ...___________ .___________  _ . фотография

из ФРГ. Надписью на садовой ограде своего до
ма семья, проживающая в местечке Хельза близ
Касселя, предупреждает прохожих об отважном 
характере, присущем их трехлетнему коту по 
кличке Вилли. Фото ДПА—ТАСС.
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Ну вот, самое время а 
место повеселиться. А что, 
того пет, этого нет, да и, 
как выяснилось, иного не 
дано. Значит, ничего не ос
тается, как вовсю улыбать
ся. Кто как умеет — широ
ко или кисло, хитро или 
загадочно, тупо или от всей 
души ~ у кого еще оста
лась...

Слухи о закончившемся у 
нас в клубе ремонте несколь
ко преувеличены. Какое 
там — разворотили все, кой- 
где подлатали, а теперь, го
ворят, средств нет, смежники 
подводят, подрядчик уперся, 
заказчик, то бишь мы сами, 
толком не знает, чего хочет.

Да' еще в этот напряжен
ный момент зав. клубом по
менять пришлось. Оказался 
неспособным шагать в ногу 
со временем. Решительно от
секли. Теперь в клубе не 
один зав, а сразу несколько,

Герман ДРОБИЗ

Предвыборная листовка ОРО
(Очень Революционной Организации)
Свердловчане!
Скоро вы пойдете к урнам. Туда вам и дорога! Урны 

бывают уличные и избирательные. Не спутайте! Помни
те: бюллетень, опущенный в уличную урну, считается 
недействительным, даже если он выдан врачом, тем бо
лее;. психиатром. Если вы стукнуты, укушены, отрав
лены — сидите дома, мы к вам придем?

БЕЗ РАЗГОВОРА ГОЛОСУЙ ЗА ОРО1
НЁ КОЛЕБЛИСЬ. НЕ ПАСУЙ,
ГОЛОС СВОЙ ЗА ОРО СУЙ!
Свердловчане!
От вашего поведения в кабине голосования зависит 

светлое будущее нашего темного края. Не торопитесь! 
Действуйте молча: кабина оборудована звукозаписываю
щей аппаратурой. Загородите бюллетень спиной от скры
той телевизионной камеры. Наденьте перчатки. Вычерк
ните фамилии всех кандидатов, кроме нашего. Сначала 
карандашом, потом шариковой ручкой, потом фломасте
ром. А сверху залейте тушью.

Свердловчане!
Программа ОРО, не говоря уж о мыслящих людях, 

понятна ежу. Она легко найдет отклик в сердцах всех 
патриотов:

ЗЕМЛЮ — КРЕСТЬЯНАМ!
ШАХТЫ — РАБОЧИМ!
ТУНДРУ — НАРОДНОЙ ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ!

Александр ДУДОЛАДОВ

РЕЦЕПТ
Да, да, плохого у нас мно

го.
Но, как говорит народная 

военная пословица: клин 
клином вышибается.

Поэтому, в конце концов, 
проституция будет побежде
на СПИДом. СПИД будет 
подавлен нитратами. Дейст
вие нитратов нейтрализуется 
при наступлении голода. Го
лод будет сражен алкоголиз
мом. Но алкоголизм будет 
уничтожен озоновой дырой. 
Озоновая дыра будет пол
ностью прикрыта с помощью 
забастовок в парфюмерной 
промышленности.

Но когда начнется граж
данская война, забастовки 
отступят в глубокий тыл.

осуществляем коллегиальное 
руководство.

Правда, и разногласия сра
зу, дебаты, дискуссии. На 
новые формы клуб перево
дить пора, а никак не дого. 
варимся — в аренду возь
мем, кооператив организуем 
или хозрасчетом ограничим
ся.

Может, посоветуете что?
В общем, эксперименти

руем помаленьку. Подклю
чайтесь, кто может...

А на передний фронт вый
дет угроза третьей мировой 
войны. Третья мировая вой
на будет предотвращена вто
рым всемирным потопом. 
Казалось бы. все хорошо. 
Войны не будет.

Но вот, по данным развед
ки. во втором всемирном по
топе может спастись шестой 
американский флот! Поэто
му сейчас самое главное 
— бросить все силы и сред
ства на укрепление нашего 
военно-морского флота — 
надежного гаранта в борьбе 
с империалистической воен
щиной! •

Это говорю вам я. простая 
советская женщина, мать 
офицера, жена капитана, дочь 
адмирала.

* Идиотизмы
Новая рубрика. Новое — 

хорошо забытое старое, но 
не всегда. Часто — совсем 
не забытое, а знакомое до 
боли, навязшее в зубах, вко
нец «доставшее». Одним сло
вом — идиотизм!

Идиотизмы — вокруг нас! 
Мелкие и покрупнее, сног
сшибательные и, что хуже, 
привычные до безобразия. 
Как думаете, по числу идио
тизмов на душу населения 
мы где?...

Почти за каждым идио
тизмом точное ФИО или на
звание в кавычках и кон
кретный адрес.

Ну, например. Вывеска на 

мастерской на углу -улиц 
Декабристов и Чапаева: «За
рядка и ремонт зажигалок 
(по возможности)». Так себе, 
конечно, — идиотизмик, 
можно сказать. Но привле
кает своей загадочностью.

Что ж, кое-что еще о на
ших утраченных возможно
стях. Объявление по радио 
в , один из ноябрьских дней: 
«Приемные пункты стекло
тары до 20 ноября проводят 
месячник по приему стекло
посуды».

Товарищи дорогие из при
емных пунктов, об одном 
намекните — чем загружены 
ДО и ПОСЛЕ означенного 
месячника и когда ожидать 
следующего?

Кое-что об «Утюге»
Позабудьте н% миг про заботы. 
Улыбнитесь, дорогой читатель.
Ведь дружба начинается с улыбки, а 

малыш хотел бы с вами подружиться.
Разрешите его представить. Родился 

в июне 1989 г. Родители самые весе
лые — целое творческое объединение юмо
ристов. Пол мужск. (каталог). Зовут 
«Утюгом». Отчего «Утюгом» — спросите 
вы? Знаете, как это иногда случается. 
Спорили все, спорили. Одному одно имя 
нравится, другому — другое. А кто-то 
возьми да и скажи «Утюг»! И все — за. 
Потому что утюг всем нравится. С юмо
ром у него немало оби',его. Один раз
глаживает морщины на белье, другой 
на лице. И юмоп хорош горячим. Нако
нец, и тем и другим нельзя бить по 
голове. Помните ставши анекдот: «Мож
но ли убить газетой?» — «Да, если за
вернуть в нее утюг.» Хотя иная газета 
и того... без всякого утюга... Пу, это так, 
к слову. А если серьезно, «Утюг» объя
вил конкурс «Юморист года». «Юмори
стами года» будут названы писатели-са
тирики и художники-карикатуристы, ко
торые представят на конкурс свои рабо
ты, опубликованные в печати в 1988 
году, и получат высшую оценку жюри 
и читателей. Победители конкурса бу
дут награждены почетным трофеем — 
«Золотым утюгом» и денежной пре
мией. 1000 рублей.

На конкурс принимаются рукописи 
вместе со свидетельствами о публика
ции (вырезки из газет, журналов и др.), 
а также оригиналы карикатур размером 
30У.40 см с подклеенной на обороте вы
резкой.

Результаты конкурса будут объявлены 
ч 1-м выпуске рекламно-информацион
ного каталога «Утюг» за 1990 год.

Рукописи не возвращаются. Ориги
налы карикатур используются в выста
вочной деятельности «Центра Юмора» 
с соответствующим вознаграждением.

Работы присылать по адресу: 125040 
Москва, Ленинградский проспект, 21. На 
конкурс «УТЮГа».

Последний идиотизм на се
годня прислан одной из на
ших читательниц-свердловча
нок. Давний, правда, не ис
ключено. что устарел. На 
дверях процедурного кабине
та горбольницы № 32, что 
на улице Бебеля, 160. боль
ных встречало такое объяв
ление: «В связи с отсутстви
ем моющих средств • проце
дуры производиться не бу
дут».

Предлагаем более эффек
тный вариант: «Хочешь, 
чтоб здоровье было, — по
рошок неси и мыло!».

На сегодня все. У кого 
имеются лишние идиотизмы 
— присылайте в «Клуб им. 
1 апреля».

СЛУЧАЙ
С САТИРИКОМ

Сатирик Каркоидлов напи
сал острый рассказ. Сам 
удивился: откуда это вдруг? 
Перечитал — ну, точно ост
рый. А-а, догадался, ведь 
время же нынче такое.

Очень острый. За него и 
ухватиться с какой стороны 
не знаешь. Коркоидлов на 
вытянутой руке двумя паль
цами придерживал, а все 
равно порезался. Макнул па
лец в зеленку, рукавом рас
сказ в авоську смахнул и 
повез в редакцию.

Пока в трамвае трясся, 
двух пассажиров уколол, чет
верых поцарапал, одной даме 
колготки зацепил. Наслушал
ся от нее...

Перед тем, как высадить, 
еще и оштрафовали на десят
ку — за провоз колющих и 
режущих предметов.

Газетку купил — рассказ 
завернуть. Куда там, прет 
между строк, только клочья 
газетные летят.

В издательском лифте Кор- 
коидлова припечатали лицом 
к «Правилам пользования». 
Рассказ одним концом ему в 
живот уперся, другим стену 
карябает. Короткое что-то, 
Коркоидлов только восклица
тельный знак углядел.

В отделе юмора Коркоид-, 
лову обрадовались, но рас
сказ не взяли. «Брось, ста
рик, — сказали, ■— мы уж 
тут отупели все от острого».

В молодежном отделе рас
сказ изучили с каменными 
лицами. Посоветовали при
дать остроте криминальный 
характер с эротическим укло
ном абсурдистского толка.

Главный пробежал глаз.ами 
и отказал с ходу: «Остро, ко
нечно, но где конкретика и 
конструктивность?!».

В приемной на глаза Кор- 
коидлову попалась корзина 
для бумаг, он с досады вон
зил в нее рассказ, пригвоз
див к полу, и вышел. Потом 
стало жалко, вернулся. Кор
зина была полна чужих ост
рых рассказов, он исколол все 
руки, пока отыскал свой. Су
нул его обратно в авоську. 
По дороге рассказ из нее ис
чез. То ли выпал, то ли вы
тащили, польстившись на 
остроту.

Больше у Коркоидлова ост
рые рассказы не пишутся. 
Зато пишутся тупые, причем 
много.

Р. Б. Утерянный острый 
рассказ считать недействи
тельным,

3. КОРКОИДЛОВ.

* С потолка
+ Испытывал угрызения 

совести. Испытание окончи
лось неудачей.

В. ВЛАДИМИРОВ.
4- Время мутить воду и вре

мя ловить в ней дохлую ры
бу.

О. СЕИН.
4- Женщина кажется на

много выше, если под каблу
ком у нее мужчина.

В. ТУРОВСКИЙ.
-4- Единственное, чего я 

требую от вас, это подчине
ния во всем.

Ж. КОРКОИДЛОВ.

Первый снег,
Фото В. ЯКУБОВА.

«ЧУДНЫЕ ШЕСТИ ПРО...»
будут показаны вам в ДКиТ 
ПО «Уралмаш» 1 и 2 де
кабря. Это не имеет никако
го отношения к литературе, 
«Чудные повести «ПРО» — 
название концертной про
граммы очень интересной 
рок-группы, вам еще незнако
мой.

Если вы неравнодушны к 
творчеству «Эмерсона, Лай
ка энд Палмера», «Йес»., 
«Дженисиз», «ПРО» —- груп
па для вас. «ПРО* — пред
ставители симфонического ти
па Мышления в рок-музыке, 
самая, пожалуй, интересная 
группа подобного направле
ния, редкого в нашей стра
не. «ПРО» — это полистили
стика от жесткого нервного 
хард-рока до ажурности Ба
ха. синтезаторы дают естест
венное звучание струнных и 
духового органа.

В 1986 году коллектив вы
пустил на «Мелодии» первый 
альбом, меломаны наверняка 
его сразу вспомнят. (Тогда 
группа называлась «Гори
зонт»), Недавно вышел второй 
альбом, который уже появил-, 
ся в продаже в Москве и

Ленинграде (до нас он пока 
что, увы, не дошел),

«ПРО» —• это немного из
мененный состав «Горизон
та», но перемены больше 
произошли в самой музыйй: 
она стала жестче и конкрет
ней.

Группе 10 лет. Юрий Сауль- 
ский писал о них еще в 
1981 году: «По своей стра
стности, силе, пытливости 
это одно из Интереснейших 
проявлений серьезного отно
шения к окружающему ми
ру».

Прав он или нет, вы смо
жете убедиться сами, побы
вав на концертах «ПРО». 
Итак, 1 и 2 декабря — на 
Уралмаше (начало концертов, 
соответственно, в 19 часоЙ; 
17 я 20 ча:»),.

А 4—б декабря те, йому 
до УЗТМ далеко добираться, 
смогут поаплодировать .груп
пе в ДК автомобилистов. На
чало концертов в 19.0Э. Не 
упустите шанс побивать в 
мире настоящего, без под
делок, прогрессив-рока!

М. ПЕТРОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Братья, именем которых на
звано море. 6. Народная ска
зительница, автор книги 
«Карельские народные сказ
ки». 9. Повесть Д. Григорови
ча. 11. Певчая птичка из от

ОТВЕТЫ (см. № 220)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Убру- 

сец. 6. Вокодер. 9. Краснозо- 
бик. И. Калла. 12. Дрова. 13. 
Антураж. 15. Диавара. 16. «Рог
неда». 17. Ацтеки. 18. Пикник. 
22. Фермуар. 24. Альклед. 25. 
Лаглинь. 26. Дедал. 28. Алкин. 
29. Лидертафель. 30. Авизент. 
31. Изразец. 

ряда воробьиных. 12. Части
ца жидкости. 13. Устаревшее 
название сельского культра
ботника. 16. Морская хищная 
птица. 17. «Юнона и...» — 
рок-опера А. Рыбникова на 
стихи А. Вознесенского. 18.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пудра.
2. Персона. 3. Гонорар. 4. Бо
лид. 5. «Узнание». 7. Ригведа. 
8. Йогурт. 9. Клавицимбал. 10. 
Кронциркуль. 13. Арсенал. 14. 
Жонкиль. 19. Денежка. 20. 
Палата. 21. Детинец. 23. Ра
венна. 24, Анафаза. 27, Лин
за. 28. Алмаз.

в свободную| 
минутку J

Отдел ведет
В. СИМКОВ

Орган управления православ
ной церковью на Руси. 19. Ре
ка и город в Архангельской 
области. 20. Узкий край или 
сторона предмета. 22. Часть 
сцены. 26. Степень родства. 
27. «Так думал молодой... Ле
тя в пыли на почтовых». 
(А. Пушкин). 29. Народная 
артистка СССР. 30. Горное 
животное из семейства оле
ней. 31. Воинское звание.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часть 
боевого патрона. 2. Восклица
ние Архимеда. 3. Масть лоша
ди. 4. Музыкальный инстру
мент. 7. Кусок ткани. 8. Опе
ра-балет Н. А. Римского-Кор 
сакова. 9. Полная незави
симость государства во внут
ренней и внешней политике. 
10. Совокупность оттенков, 
применяемых при исполнении 
музыкальных произведений. 
13. Река, протекающая по 
Мордовии. 14. Математичес
кий двучлен. 15. Покрывало 
женщин-мусульманок. 21. Вы
борный представитель кол
лектива. 23. Склад для зер
на. 24. Человек низшего со
словия у индийцев. 25. Шут
ливое название медицинского 
работника. 27. Один из ост
ровов Северной Земли. 28. 
Плавучий агрегат для подвод
ной разработки полезных ис
копаемых.

Составил
Н. ПИТИРИМОВ.

г. Ревда.

ТУРИНСК в ночь на 23 
ноября из кинозала клуба 
целлюлозно-бумажного заво
да, взломав замки, грабите
ли похитили два цветных 
телевизора марки «Панасо
ник» и десять видеокассет.

ВЕРХНЯЯ ПЫШМА. В 
следственной камере во 
время досмотра личных ве
щей у условно освободив
шегося В. Подерина обна
ружено и изъято 62 патро
на различного калибра.

СВЕРДЛОВСК. Крупная 
сумма денег похищена во 
время кражи в доме № 78 
по улице Луначарского. Кра
жа совершена через форточ
ку первого этажа. Уходя, за
крывайте форточки!

В один вечер у кинотеатра 
«Космос» было угнано две 
автомашины. Пока их вла
дельцы знакомились с «Че
ловеком из Рио», воры вре
мя зря не теряли. Найти ма
шины пока не удалось.'

В области действует все
го 30 платных стоянок. У 
кинотеатра «Космос» как 
раз такая стоянка оборудо
вана. Владельцам автома
шин следует помнить, что 
более половины краж и 
угонов совершается с неох
раняемых стоянок, дворов и 
улиц.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРОСВЕРДЛОВСКОЕ
ГОРОДСКОЕ МЕДИЦИНСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 2 

с 1 декабря по 30 июня 
организует на базе 8 классов 
ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ 

ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ И БИОЛОГИИ.
Для поступления на курсы необходимо внести 

оплату в размере 50 руб. на расчетный счет 
№ 1142825 в оперу Жилсоцбанка в любом почто
вом отделении Свердловска.

Адрес училища: 620072, Свердловск, Сиреневый 
бульвар, 6 (трамв. № 8, 13, 15, 23, 30, авт. № 27, 
34, 61, ост. — «Сиреневый бульвара).

Телефоны: 47-68-69, 47-17-20.

ПОЛЕВСКОИ. В ночь на 
24 ноября в селе Мрамор- 
ском при задержании пре
ступников, совершивших 
кражу 14 норок из Зверо- 
совоблпотребсоюза, старший 
лейтенант В. Шубин, при
менив табельное оружие, ра
нил В. Сухарева, жителя 
Каменска-Уральского, вре
менно не работающего. По 
предварительному за к люче- 
нию прокуратуры примене
ние оружия признано право
мерным.

ТАВДА. Из-за неосторож
ного обращения с электро
нагревательным прибором 
возник пожар в доме № 10

( ..  о
СИРЕНА

I—О1, оа, оз____ «

по улице Советской. В ре
зультате пожара погибла 
восьмидесятилетняя Е. Яков
лева.

НИЖНИИ ТАГИЛ —
СМЫЧКА. На этом перегоне 
электропоездом травмиро
ваны подростки из Нижнего

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского
Сегодня МАКБЕТ
2-ХП ПРОРОК

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
ДРАМЫ

Сегодня ПОДКИДЫШ
2-ХП ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня ЛОМ МОЛЕЛЕН
2-ХП ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола

Сегодня в 18 час. ДЕТИ 
СИНЕГО ФЛАМИНГО 

Тагила, которые, убежав с 
рельсов, по которым шел 
один поезд, не заметили дру
гого. Шестнадцатилетний С. 
Третьяков скончался на ме
сте, трое ребят госпитализи
рованы.

КИРОВГРАД. 25 ноября 
двое воспитанников колонии 
для несовершеннолетних со
вершили побег. Однако да
леко им уйти не удалось: 
уже через полтора часа они 
были задержаны в лесном 
массиве в трех километрах 
от Кировграда.

РАЗЫСКИВАЮТСЯ:
Управлением уголовного 

розыска УВД Свердоблис- 
полкома разыскиваются 
ушедшие из дома 25 нояб
ря 1989 г. около 17 часов 
20 минут из Режа в сторо
ну пос. Быстринский Свет
лана Коста лева, 1977 года 
рождения, ученица 6 клас
са школы № 44 и Оксана 
Иванская 5-ти лет.

Приметы Косталевой: на 
вид 12 — 13 лет, рост 158 
см, среднего телосложения, 
волосы светло - русые, длин
ные до плеч, лицо овальное, 
глаза серые.

Одета: пальто зимнее се
рое в клеточку с откидным 
капюшоном, на голове корич
невая спортивная шапочка,

2-ХП в 10 час. -30 мин.
и 14 час. ПОЮЩИИ

ПОРОСЕНОК 
в 19 час. ОТЦЫ-66

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Сувенир для 

прокурора (стерео).
СОВКИНО — Тутси.
САЛЮТ — В джазе толь

ко Девушки. Опаленные Кан
дагаром.

ТЕМП — Человек из Рио.
УРАЛ — Мужчина и жен

щина. Исповедь Дьявола.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Брызги шампанского.
ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО -- 

Клуб «Коттон» (две серии). 

на ногах утепленные серого 
цвета сапожки.

Оксана Иванская, 1984 
года рождения/ ее приметы: 
на вид 5 — 6 лет, рост 115 
см, лицо круглое, телосложе
ние нормальное, вбЗэсы 
светло - русые, длинные до 
плеч, носит челку, глаза 
«арие, уши оттопыренные, 
нос курносый, губы полные.

Одета: светлая шуба - из 
искусственного меха, на Гру
ди шубы па тесемочках две 
пампушки из светлого, ме
ха, шарф шерстяной краено- 
синий, брюки утепленные ' с 
двумя карманами, на ногах 
теплые зимние сапожки, не.р- 
ного цвета с белой подош
вой.

Если кто что-либо знает 
о их местонахождении или 
видел девочек после исчез
новения, просим сообщить- в 
УВД Свердоблисполкома 
или в ближайшее отделение 
милиции по месту житель
ства по телефонам 58-83- 
38. 58-83-09. или 02.

Г. МИХАЙЛОВА, 
инструктор 

пресс-группы
УВД 

Свердоблисполкома.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

БУРЕВЕСТНИК — Прик
лючения Квентина Дорвар
да, стрелка королевской 
гвардии.

ПОГОДА
2—3 декабря по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, небольшой 
снег, ветер западный, 5—10 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью минус 
11 — 16, днем 5 — 10 градусов 
мороза.

НА СМСНУ!
Индекс 53800.
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